

# El despertar de los sentidos: Otras didácticas en la práctica pedagógica musical

## Artículo de investigación

**Ricardo Adrián Trujillo**

Secretaría de Educación del Distrito Capital  
ricardoatrujillo79@gmail.com  
ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-6676-6787>

Recibido: 27 de febrero de 2025

Aprobado: 7 de febrero de 2025

Como citar: Trujillo, R. A. (2026). El despertar de los sentidos: Otras didácticas en la práctica pedagógica musical. *Calle 14 revista de investigación en el campo del arte*, 21(39), 65–78.

DOI: <https://doi.org/10.14483/21450706.22785>

### Resumen

Este artículo expone los resultados del análisis documental de algunas experiencias pedagógicas de docentes de música pertenecientes a la red de colegios públicos de la ciudad de Bogotá, publicadas por el IDEP-Instituto para la Investigación Educativa y Desarrollo Pedagógico entre los años 2010-2019.

El objetivo de esta investigación fue analizar y describir las didácticas utilizadas para estructurar y dinamizar las prácticas pedagógicas de los docentes de música en la cotidianidad de sus clases y proyectos de la matriz escolar pública, así como su impacto en la comunidad escolar.

Esta investigación se llevó a cabo mediante un enfoque cualitativo de carácter hermenéutico-interpretativo bajo la modalidad de revisión documental. Como parte sus resultados, emergen enfoques que atraviesan la sensopercepción, imaginación y creación, lo crítico-social, la identidad cultural, la corporalidad, y el uso de herramientas tecnológicas como propuestas didácticas.

### Palabras clave

didáctica; educación musical; práctica pedagógica



<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/deed.es>

# The Awakening of the Senses: Other Didactics in Musical Pedagogical Practice

## Abstract

The article presents the results of a documentary analysis of pedagogical experiences of music teachers belonging to the network of public schools in the city of Bogotá, published by IDEP – Institute for Educational Research and Pedagogical Development between the years 2010-2019. The aim of this research was to analyze and describe the didactics used to structure and animate the pedagogical practices of music teachers in the everyday context of their classes and projects within the public-school setting, as well as their impact on the school community. The study followed a qualitative hermeneutic-interpretive approach under the modality of documentary research. As part of the results of this investigation, several approaches emerged, including those related to sensory perception, imagination, and creativity, the critical-social aspect, cultural identity, corporeality, and the use of technological tools as didactic proposals.

## Key Words

didactics; music education; pedagogical research

# L'éveil des sens : autres didactiques dans la pratique pédagogique musicale

## Résumé

Cet article présente les résultats de l'analyse documentaire de certaines expériences pédagogiques des enseignants de musique appartenant au réseau des écoles publiques de la ville de Bogotá, publiée par l'Institut IDEP pour la recherche en éducation et le développement pédagogique entre 2010 et 2019. L'objectif de cette recherche était d'analyser et de décrire les didactiques utilisées pour structurer et dynamiser les pratiques pédagogiques des professeurs de musique dans la vie quotidienne de leurs classes et projets de la matrice des écoles publiques, ainsi que leur impact sur la communauté scolaire. Cette recherche a été menée selon une approche qualitative de nature herméneutique-interprétative dans le cadre de la revue documentaire. Au fil de ses résultats, émergent des approches qui croisent la perception, l'imagination et la création, l'identité critico-sociale, culturelle, la corporeté, ainsi que l'utilisation d'outils technologiques comme propositions didactiques.

## Mots-clés

didactique ; éducation musicale ; pratique pédagogique

# O Despertar dos Sentidos: Outras Didáticas na Prática Pedagógica Musical

## Resumo

Este artigo apresenta os resultados da análise documental de algumas experiências pedagógicas de professores de música pertencentes à rede de escolas públicas da cidade de Bogotá, publicada pelo Instituto IDEP de Investigação Educacional e Desenvolvimento Pedagógico entre 2010 e 2019. O objetivo desta investigação foi analisar e descrever as didáticas utilizadas para estruturar e dinamizar as práticas pedagógicas dos professores de música no quotidiano das suas turmas e projetos da matriz das escolas públicas, bem como o seu impacto na comunidade escolar. Esta investigação foi realizada através de uma abordagem qualitativa de natureza hermenêutica-interpretativa, no âmbito da revisão documental. Como parte dos seus resultados, emergem abordagens que cruzam a percepção da sensação, imaginação e criação, a identidade crítico-social, cultural, a corporeidade e o uso de ferramentas tecnológicas como propostas didáticas.

## Palavras-chave

didática; educação musical; prática pedagógica

## Introducción

A la luz de las dinámicas y transformaciones que se producen a diario en el contexto educativo y pedagógico escolar, resulta necesario emprender un ejercicio analítico sobre las prácticas que están surgiendo en el siglo XXI en dicho ámbito.

La educación musical, especialmente en la educación pública, y las prácticas que de ella se derivan no pueden quedar excluidas de estos análisis. Se debe pensar en una educación musical que incluya completamente un currículo potenciador de habilidades y destrezas, no solo desde lo artístico-musical sino también como eje troncal en una educación integral, divergente, diversa, inclusiva y, si se quiere, intercultural.

De igual manera, es fundamental conocer las formas, procesos, experiencias, contextos y espacios, así como los pensamientos y sentimientos de aquellos sujetos que atraviesan los procesos de enseñanza y aprendizaje en la cotidianidad escolar. Estos elementos se materializan en el desarrollo de las prácticas pedagógicas de los docentes de música en instituciones públicas de Bogotá. Por lo tanto, es necesario analizar desde la didáctica las formas de enseñanza-aprendizaje, los medios, fines y la evaluación relacionada con ella, así como el papel del docente en su formulación y aplicación. De la misma manera, también son objeto de análisis los diversos contextos en los que se llevan a cabo estas prácticas y que potencian a su vez, espacios de participación, integración e inclusión de toda la comunidad escolar.

Además, se hace relevante analizar cómo se están llevando a cabo la investigación e innovación en estas prácticas pedagógicas, más allá de incorporar solamente herramientas tecnológicas y digitales en acciones didácticas puntuales.

Desde una concepción amplia de la innovación, estas deben reflejar procesos de transformación en la práctica pedagógica musical, abordando los contenidos, los procesos de enseñanza-aprendizaje, los fines y los objetivos de la educación musical, así como la postura del maestro frente a estos aspectos y el impacto que todo ello tiene en la comunidad educativa.

Es importante señalar que, según la revisión de antecedentes realizada en esta investigación, este tipo de

análisis —basado en la revisión documental en disciplinas y lenguajes artísticos desde el mismo contexto escolar— es escaso. Por esta razón, la elaboración de un documento crítico y reflexivo, a través de un análisis documental de las prácticas pedagógicas en la educación musical desde la voz y mirada de los docentes vinculados al ejercicio pedagógico artístico-musical en los colegios del distrito, constituye una oportunidad para descubrir, analizar y caracterizar estas mismas prácticas.

Desde esta perspectiva, se introduce una mirada epistemológica y teórica de los agentes educativos en el aula y la diversidad que caracteriza su praxis pedagógica, considerando las condiciones que facilitan y limitan el desarrollo de su práctica.

Finalmente, este análisis documental de las prácticas pedagógicas en la educación musical, abordado desde la didáctica, busca recoger elementos desde lo académico, lo social, lo cultural y lo institucional, con el fin de contribuir recursos pedagógicos y didácticos a la formación de docentes de música y a la investigación de nuevos discursos y prácticas innovadoras y disruptivas en la educación musical. La generación de nuevas propuestas y prácticas pedagógicas que resulten de apuestas investigativas e innovadoras es fundamental para lograr una verdadera transformación en la educación musical escolar, pues conduce a cambios subjetivos, colectivos e institucionales que nuestra sociedad requiere.

## Metodología

La presente investigación se llevó a cabo mediante un enfoque cualitativo de carácter hermenéutico-interpretativo bajo la modalidad de investigación documental. Este enfoque permitió realizar una aproximación rigurosa a las experiencias y prácticas pedagógicas, centrándose en la formalización del saber pedagógico surgido de la misma práctica docente. El diseño adoptado facilita resaltar los significados y construcciones sociales presentes en las formas de enseñanza-aprendizaje, métodos y metodologías empleadas, así como su relación con el contexto educativo y social, y la percepción e identificación del maestro con sus prácticas. El análisis se sustentó en los documentos encontrados y seleccionados sobre las experiencias pedagógicas de docentes de música

en los colegios del distrito de Bogotá, publicados por el IDEP entre los años 2010-2019.

En este sentido, la investigación comenzó con la búsqueda, identificación y localización de documentos que abordan el tema propuesto. La selección de los documentos se realizó después de una lectura rigurosa y descriptiva, aplicando criterios específicos relacionados con la temporalidad, el área del conocimiento o disciplinar y el nivel de educación formal.

Asimismo, en esta investigación se adoptaron algunos de los criterios propuestos en las estrategias asociadas al estado del arte planteadas en el texto "El Estado del Arte: una metodología de investigación" (Gómez et al., 2015) así como las fases mencionadas por Londoño, Maldonado y Calderón (2016).

Según estos referentes, se entiende la investigación documental como una estrategia enfocada en recuperar para describir y, en algunos casos, reflexionar de manera trascendente; su finalidad es principalmente criticar y reflexionar sobre los conceptos investigados (Londoño et al., 2016).

## Análisis de resultados

### Instrumentos implementados

#### Unidades de estudio

La unidad de estudio corresponde a cada uno de los documentos hallados y validados para la investigación, los cuales fueron consignados y analizados en un primer momento mediante un formato de revisión documental o ficha de revisión documental.

Para la muestra final se seleccionaron 6 unidades de estudio que cumplían con los criterios propuestos: temporalidad, área del conocimiento o disciplinar y el nivel de educación formal de maestros y maestras de educación musical.

Las seis unidades de estudio seleccionadas para este fin permitieron establecer núcleos temáticos específicos y definir unidades de análisis (Tabla 1).

Nombre del Documento	Autor	Núcleo Temático
El Club de Música	Blanca Luz Morales Ortiz	Sensibilización artística Didáctica musical
Ton y Son de la Convivencia Escolar	Rocío Cárdenas Cifuentes	Ciudadanía y Convivencia
Explorando y Formando mi Identidad Musical	Mauricio Orozco Mesa	Identidad Musical
Creación Musical, Identidad y Diferencia, una Suite Escolar	Kevin Enrique Pérez Suárez	Identidad y diferencia
El Reconocimiento y la sensibilización artística como herramienta de resignificación del escenario escolar y los derechos de las niñas y los niños	Ludwing Leonardo Correa Alarcón	Escenario escolar y derechos de niños y niñas
Armonías de paz. La educación musical en la promoción de competencias socio emocionales para la ciudadanía y la convivencia	Daniel Jiménez Jaimes	Ciudadanía y Convivencia

Tabla 1. Unidades de estudio seleccionadas. Fuente: Elaboración propia

#### La ficha de revisión documental

Este instrumento contiene los datos descriptivos de las unidades de análisis, así como el tópico relevante

de la investigación, proyecto o experiencia pedagógica. La Tabla 2 presenta los ítems con los que se estructuró este instrumento.

Ítems de los datos descriptivos	ítems que conforman los tópicos relevantes
Título de la publicación	Descripción general (Objetivos y Justificación).
Fecha de publicación	Fundamentación teórica (Categorías y Enfoques).
Título del proyecto	Metodología del proceso de sistematización (Fases, población participante, recursos y mecanismo para la recolección de fuentes de información)
Autor/es	Análisis e interpretación
Palabras claves	Resumen
Lugar de creación	Referentes bases
	Observaciones

**Tabla 2.** Ficha de revisión documental. Fuente: Elaboración propia

## Instituciones educativas y formación profesional

Del mismo modo, se muestra un listado de las instituciones educativas donde fueron llevadas a cabo estas prácticas pedagógicas y, por último, un listado de la

formación académica y profesional de los docentes protagonistas de estas prácticas pedagógicas.

Institución Educativa	Experiencia/Proyecto	Año
Colegio Veinte de Julio IED	El Club de Música	2010
Colegio Toberín IED	Ton y Son de la Convivencia Escolar	2013
Colegio Ciudadela Educativa de Bosa IED	Explorando y Formando mi Identidad Musical	2015
Colegio Manuelita Sáenz IED	Creación Musical, Identidad y Diferencia, una Suite Escolar	2015
Colegio José Jaime Rojas IED	El Reconocimiento y la sensibilización artística como herramienta de resignificación del escenario escolar y los derechos de las niñas y los niños	2016
Colegio Venecia IED	Armonías de paz. La educación musical en la promoción de competencias socio emocionales para la ciudadanía y la convivencia	2019

**Tabla 3.** Instituciones educativas. Fuente: Elaboración propia

Nombre Docente	Formación Pregrado	Universidad	Documento
Blanca Luz Morales Ortiz	Licenciada en Pedagogía Musical	Universidad Pedagógica Nacional	El Club de Música
Rocío Cárdenas Cifuentes	Licenciada en Pedagogía Musical	Universidad Pedagógica Nacional	Ton y son de la convivencia escolar
Mauricio Orozco	Licenciado Educación Musical	Corporación Universitaria CENDA	Explorando y Formando mi Identidad Musical

Kevin Enrique Pérez Suárez	Licenciado en Música	Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia	Creación Musical, Identidad Y Diferencia. Una Suite Escolar
Leonardo Correa Alarcón	Licenciado en Pedagogía musical	Universidad Pedagógica Nacional	El reconocimiento y la sensibilización artística como herramientas de resignificación del escenario escolar y los derechos de las niñas y los niños
Daniel Jiménez Jaimes	Licenciado en Pedagogía musical	Universidad Pedagógica Nacional	Armonías de paz. La educación musical en la promoción de competencias socio emocionales para la ciudadanía y la convivencia

**Tabla 4.** Formación docente profesional. Fuente: Elaboración propia

Finalmente, se realiza el análisis e interpretación de los datos seleccionados utilizando la triangulación interpretativa. En este mismo sentido, este análisis de los datos y segmentos escogidos para este fin, se organizó a partir de unas preguntas guías que fueron surgiendo a la voz de la interacción entre texto e intérprete como resultado de la lectura y, que responden a aspectos estructurales de la categoría construida.

## Interpretación de resultados

### La práctica pedagógica del docente de música y su apuesta didáctica

Es innegable los beneficios que pueden darse en distintas dimensiones del ser humano como resultado de una formación musical en niños, niñas y jóvenes dentro del contexto escolar, a partir de buenas prácticas pedagógicas desde una enseñanza práctica y multicultural.

Igualmente, la propuesta y formulación de métodos, dinámicas, ejercicios y estrategias didácticas que generen un efecto positivo en los sujetos partícipes de estas experiencias forman parte del conocimiento y saber del maestro que, desde su experticia busca implementar esta clase de didácticas con el fin de potenciar y desarrollar no sólo, y exclusivamente

competencias musicales como las expresivas-interpretativas o las creativas y perceptivas (Zaragoza, 2009); sino también, lo hace buscando otra clase de conexiones y estrategias que permitan establecer otros vínculos que se suscitan como resultado de una práctica pedagógica musical efectiva, encaminada al desarrollo integral del ser en otras dimensiones.

Es acá donde la didáctica toma un papel crucial y fundamental, vista esta, no solo como el arte y la forma de enseñar, sino también, desde una perspectiva un poco más amplia. Es decir, desde el cuestionamiento sobre cómo potenciar y desarrollar otro tipo de dimensiones y de pensamiento en el ser humano a partir de esta.

En este mismo sentido, para Díaz, una de las finalidades de la didáctica es

coadyuvar en desarrollar diversas formas de pensamiento de los estudiantes, como la capacidad de razonar, argumentar, inferir, observar, deducir, clasificar, analizar, sintetizar, entre muchas otras; así como, elementos que les permitan construir un proyecto para su vida y desarrollar otros ámbitos inherentes al ser humano. (Barrón, 2019, p. 12)

Como complemento a lo anterior, se pueden incluir otros tipos de competencias generadas a partir de la educación musical, las cuales se vinculan y desempeñan en otras dimensiones y aplicaciones del pensamiento, por ejemplo, las “competencias musicológicas y las competencias instrumentales axiológicas y cognitivas (Zaragoza, 2009, p. 60).

Esta investigación documental permitió identificar prácticas pedagógicas que, mediante el sonido, buscan una sensibilización del ser humano a través de la escucha activa, la imaginación y la creación. Estas son consideradas herramientas didácticas que consolidan y visibilizan el aprendizaje a través de ejercicios creativos que podrían aplicarse en otras áreas de conocimiento en aras de alcanzar una transversalidad curricular, implicando (Álvarez *et al.*, 2000).

De esta manera, los elementos identificados en estas experiencias pedagógicas desde la didáctica—según la concepción de Barrón (2019)—, e integrados en la práctica pedagógica del docente de música, permiten analizar una serie de estrategias, objetivos y apuestas educativas. Para ello, es necesario considerar qué contenidos, para qué, cuándo y cómo se enseñan, es decir, las formas y métodos que se implementan en la práctica.

En primer lugar, se identificaron procedimientos que desarrollaron y potenciaron habilidades y destrezas entre los estudiantes a partir de acciones pedagógicas orientadas a fomentar valores y aptitudes. Estos, más allá de obtener resultados desde la parte técnica y teórica de la música, buscan estimular el espíritu de los estudiantes, hallando diferentes modos y fuentes de comunicación, expresión y creación, así como también concretar diversos tipos de pensamiento a partir de la reflexión en comunidad en torno a un contexto y a una identidad cultural y musical.

En este sentido, se identificaron ejercicios didácticos que potencian y desarrollan la sensopercepción a partir del trabajo con los sentidos y lo corpóreo. Estos ejercicios propician y potencian la imaginación y la escucha activa como fuente y origen a procesos creativos que parten de una reflexión y crítica al contexto social, político y educativo. Dicha reflexión implica considerar cómo los estudiantes y docentes perciben, analizan y transforman este contexto a través de la música y de lo sonoro.

Paralelamente, los hallazgos evidencian didácticas que pretenden fomentar la identidad cultural a través de las músicas regionales y folclóricas de nuestro país, de tal manera que se pueda rescatar esa herencia cultural y musical, fomentando procesos formativos a partir de la construcción de semilleros de grupos folclóricos musicales en aquellos espacios carentes de estos.

Algunas de estas didácticas fomentan y potencian la formación integral del ser humano a partir del fortalecimiento de valores y el desarrollo de la personalidad y la sensibilidad estética. Otras incorporan al cuerpo como elemento primordial en procesos formativos e interpretativos en la técnica instrumental dentro de un grupo orquestal. El cuerpo también es utilizado como un elemento mediador para que los estudiantes puedan reconocer su espacio personal, la percepción que tienen de su propio cuerpo y descubrirlo a través de ese reconocimiento. A su vez, esta exploración potencia valores y hábitos como la disciplina, el respeto y la concentración.

Las propuestas didácticas que emergen en estas prácticas pedagógicas se vinculan a marcos teóricos pedagógicos, psicológicos y sociológicos que abordan el desarrollo del pensamiento y diferentes tipos de inteligencia (Gardner, 1995; Hargreaves, 1986). Así, en aquellas se estimula la creación de espacios de análisis y resolución de problemas y se gestan productos y producciones creativas a partir de lo musical y lo sonoro con la implementación de un conglomerado de corrientes pedagógicas (Fontelles, 2019), las cuales también atan a un contexto político, social y cultural que trascienden la escuela.

Finalmente, también se recolectó información a partir de experiencias con el uso de herramientas tecnológicas y digitales dentro de la práctica pedagógica como vehículo para alcanzar otros procesos musicales y sonoros. La edición y grabación de sonido permitió a los estudiantes acercarse a la tecnología y reflexionar sobre el uso adecuado de las TICs.

## Sensopercepción, imaginación y creación

¿De qué forma nuestra imaginación se vincula, a partir de un sonido o un elemento sonoro atravesado, a un proceso de subjetividad en torno a situaciones que nos permite expresar emociones con la improvisación, creación y composición de otro sonido, ritmo, frases o, simplemente a un elemento sonoro que exprese o comunique, lo que imaginamos, creemos, percibimos y/o evocamos?

La pregunta anterior reafirma mi concepción sobre la función de la música y, en especial, de la educación musical en el contexto escolar, la cual deseo y espero

que muchos de mis colegas músicos y pedagogos comparten: la educación musical no solo está a disposición de la reproducción de notas y estándares temperados eurocéntricos y hegemónicos. Tampoco está al servicio de un proceso de adquisición de habilidades técnico-instrumentales exclusivamente; mucho menos, se encuentra al servicio de una estética que se rige a partir de unos cánones de belleza, técnicas y estilos.

En este sentido, al igual que el concepto de didáctica, que para Barrón (2019) es una herramienta para potenciar y desarrollar otros tipos de pensamientos y habilidades como resultado del proceso de enseñanza-aprendizaje, la educación musical aborda este proceso desde un enfoque reflexivo, que crea un sentido de autoidentidad dentro de la comunidad escolar y fomenta un verdadero hábito de escucha y sensibilización a partir de la emoción (Fontelles, 2019, p. 113).

Asimismo, Greene (2001) señala que la práctica pedagógica en la docencia musical debe propiciar dicho reconocimiento a través de la percepción, la imaginación, el afecto y la cognición, entendidas como formas de adquirir conocimiento y construir saberes; es decir, como formas de saber.

Del mismo modo, la música —o lo que entendemos como música en el uso cotidiano del lenguaje— no puede limitarse a la comprensión de estructuras definidas y simples modelos de repetición. En parte, ese es el daño causado por los modelos musicales que se han enfocado en delimitar, desde una perspectiva estética, la música como aquello que se conceptualiza a partir de un sonido armonioso y agradable al oído. Más aún, antes de ser una disciplina y un lenguaje artístico, la música, a partir de distintas sonoridades —estructuradas o no—, cumple un papel fundamental en el desarrollo del pensamiento humano, sustentado en otras dimensiones humanas como la emoción (Maturana, 2001), la imaginación a través del arte (Vygotsky, 2003) y la percepción (Piaget, 1979).

Siguiendo el hilo de la idea anterior, una de las experiencias analizadas aborda el tema de la sensopercepción y su aplicación en la clase de música:

Sensopercepción: este proceso implica destrezas y habilidades de percepción por medio de la audición... La

comunicación: que pretende establecer vínculos concretos entre el estudiante, la música misma y el escenario... se busca promover un acercamiento a la función de la música en la sociedad, el impacto de la música en el ser humano, y finalmente, la creación como uno de los aspectos más maravillosos del arte... que permita generar la expresión personal (Rojas et al., 2016, p.128).

En este mismo sentido, Willems describe algunos elementos de ese mismo proceso de aprendizaje como "la actividad sensorial, la memoria que involucra imaginación retentiva y sensorial, la actividad afectiva con la imaginación retentiva, la actividad inventiva que implica imaginación constructiva con elementos conocidos y la actividad creadora" (Willems, 1994, p. 218).

A partir de estas propuestas didácticas, es importante destacar que el desarrollo de habilidades comunicativas es potenciado mediante la escucha activa, la cual sobresale una y otra vez en estas prácticas. En ella, se involucra la sensopercepción como una herramienta de atención y enfoque para los estudiantes. Consecuentemente, este tipo de ejercicios y dinámicas conlleva a hacer uso de varios recursos no solo a partir del sonido; los estudiantes también pueden integrar otras áreas del lenguaje artístico como la pintura, escritura y la expresión corporal.

Aunque esta actividad busca desarrollar la expresividad en los participantes a través de la creación, no se reduce a trabajar aspectos netamente del lenguaje musical. Lo sonoro y el mundo de los sonidos dentro del cual se circunscribe este ejercicio creativo juega un papel fundamental.

El docente, a través de su práctica, diseña y construye todo el entramado de dinámicas, acciones, formas y caminos que, a lo largo de un proceso, consolidan su propósito de aplicar este y no otro ejercicio didáctico. A lo anterior se suman tres aspectos previos que el docente considera para la construcción de su práctica:

La primera dimensión corresponde al momento previo a la intervención didáctica, en la que se consideran los procesos de pensamiento del profesor, la planeación de la clase y las expectativas que tiene respecto de los resultados a alcanzar. La segunda dimensión comprende la interacción profesor-alumnos al interior del aula; y, la tercera dimensión considera los resultados alcanzados en el contexto de lo ocurrido en los dos momentos previos. (García et al., 2008)

De igual forma, el docente posee un conjunto de condiciones que facilitan y limitan la realización de

su práctica (Kemmis, 2001). Esto quiere decir que, a través de ese saber, logra establecer unos criterios para plantear y formular estas condiciones, buscando obtener un resultado que ya ha visualizado con los elementos que hacen parte de esas condiciones, institucionales, físicas, estructurales y organológicas. Asimismo, esta reflexión del docente, sustentada en su formación previa, le otorga la capacidad de decidir qué tomar de ella, en qué hacer énfasis y en qué momento aplicarlo, de acuerdo con su saber pedagógico y práctico (Herrera, 2018).

En esta experiencia, el foco está en la escucha activa en primer lugar, seguida por el despertar de emociones a partir de esa misma escucha y por la imaginación situada en un contexto específico. Considero que hablar de hacer música no se limita únicamente a los modelos formales de composición musical, entendidos como aquellos que siguen reglas, patrones y estructuras definidas e inalterables en la mayoría de los casos.

En este sentido, hacemos música como estrategia pedagógica a partir del sonido y de lo sonoro, en la medida en que se propone expresar, a través de ese sonido, aquello que imaginamos, fantaseamos, percibimos, evocamos o nos commueve; es decir, lo que nos emociona. Entonces, mediante este tipo de ejercicios se crean y fomentan vínculos interpersonales, socioemocionales y creativos que forman parte de procesos innovadores asumidos desde la práctica pedagógica, a través de apuestas que el docente de música hace para transformar su propio quehacer. Se busca así la construcción de conocimiento desde una transversalidad que, como se mencionó anteriormente, no solo transforme su práctica, sino que también consolide otras formas de enseñanza-aprendizaje desde la didáctica.

A través del sonido de un entorno o de múltiples entornos, también se estimula la configuración de un medio ambiente sonoro (Schafer, 1975), facilitando el desarrollo de una escucha activa, que no se reduce únicamente a una escucha enfocada (Schafer, 2003), sino que también incorpora la capacidad de identificar y abstraer los sonidos que emergen de ella.

El poder de esa escucha, ya sea a partir de un entorno sonoro o de un simple sonido, configura la imaginación como un recurso poderoso que sustenta el proceso creativo. Este proceso comprende una serie de etapas que se enfocan en el sonido y en la

subjetividad de cada individuo, quien establece una conexión sensorial, emocional y neuronal con dichos sonidos.

Cabe mencionar que esta habilidad también depende de la construcción e interpretación derivadas de la memoria de un sonido; es decir, de la idea que se conserva de este a partir de un antecedente sonoro, de su constructo cultural, familiar y social, así como de los significados que adquiere de acuerdo con el contexto (Chion, 1999, p. 30).

Finalmente, el uso de este tipo de ejercicios y apuestas didácticas rompe con el modelo tradicional de la clase de música, el cual, con frecuencia, reproduce esquemas y estructuras ya establecidos y que, en nuestro contexto, continúan dominados por la teoría musical eurocéntrica.

## Enfoque crítico-social

¿De qué forma se contextualiza a los estudiantes en lo social y en lo político desde una propuesta didáctica basada en la educación musical?

Como parte de la respuesta a la anterior pregunta, se evidencia a continuación la manera en que el docente de música, en su práctica pedagógica, formula una didáctica que incorpora la contextualización social y política de los estudiantes:

Especificamente, son los estudiantes quienes, desde un proceso de sensibilización, escogen las canciones para reflexionar, analizar y articular a las problemáticas sociales propias de nuestra realidad histórica. En ese orden, surgen las temáticas con las cuales se elabora el trabajo individual y grupal, por ejemplo: conflicto armado, inclusión, discriminación, corrupción, racismo, maltrato infantil, etc. Tales acciones llevan a realizar encuentros de reflexión y discusión que se plasman en textos argumentativos, con los cuales se producen videos y se componen canciones donde el mensaje y la reflexión toman un valor de aprendizaje (Chacón et al., 2020, p. 53-54).

Es así como este tipo de ejercicios didácticos, que emergen de la práctica pedagógica del docente de música, configuran—a partir de ese poder creativo que se potencia en estas dinámicas—un proceso de reflexión y análisis sobre su propio contexto y realidad. Esto se articula con espacios de participación en los que se generan otra clase de aprendizajes de orden socio emocional, político, democrático y participativo. Desde la didáctica, algunas de las

experiencias documentadas permiten observar cómo la educación musical, en sus procesos de enseñanza-aprendizaje, establece redes transversales con otros ámbitos y cómo, a partir de ellas, los estudiantes desarrollan competencias argumentativas que fortalecen un pensamiento crítico-social.

En este sentido, los productos resultados de esta apuesta didáctica y creativa no son, exclusivamente productos o creaciones de índole musical. También, a partir de esta metodología, afloran otro tipo de competencias, como las narrativas, a través de la construcción de textos; las de orden artístico-visual, mediante la producción de videos; y la composición de canciones, que, aunque directamente vinculada con una habilidad musical, implica igualmente el desarrollo de habilidades y competencias lingüísticas.

Indudablemente, este tipo de didácticas integra diversos elementos que potencian habilidades y competencias para la vida, a partir de esa capacidad de reflexión que el estudiante asume a través del reconocimiento de su propio contexto con temáticas que impactan desde la escuela hasta lo global.

En este sentido, estas metodologías invitan al estudiante a comprometerse con su propio aprendizaje a través de temas que le impactan y motivan, y a los cuales les encuentra un valor significativo. Precisamente, es de esto que Barrón (2019) menciona sobre esas necesidades de acercar al estudiante a su aprendizaje a través de lo que tiene valor y significatividad para ellos. Al respecto, afirma que "la didáctica se encuentra en una permanente tensión entre la necesidad de acercar al estudiante a lo que establece un plan de estudios y reconocer que sólo será aprendido aquello que tenga valor y significatividad para cada sujeto" (Barrón, 2019, p. 13).

## El cuerpo como elemento didáctico

¿Cómo se concibe el cuerpo como elemento didáctico?

Enseguida comenzamos a trabajar el cuerpo; es necesario relajarlo y prepararlo para interpretar el instrumento: todo esto hace parte de la técnica, porque sin este trabajo preliminar sería muy difícil aprender a interpretarlo. El trabajo comienza en forma personalizada, y a medida que vamos avanzando, los estudiantes van asumiendo la disciplina de

estudio individual que requiere concentración, respeto y compromiso, para luego llegar al trabajo colectivo: al montaje de una obra o un repertorio con toda la agrupación. (Jurado et al., 2013, p. 167)

A partir de lo anterior, encontramos didácticas que se asumen desde el cuerpo como medio para desarrollar una correcta y eficaz práctica y técnica instrumental. Dichas propuestas confluyen de cierta manera en reforzar el trabajo desde las pedagogías activas que surgieron en el siglo XX, en las cuales la educación musical también se vio influenciada por métodos como el de Dalcroze que sitúa al cuerpo o a la acción corporal como la fuente, el instrumento y la acción principal, de todo conocimiento ulterior (Fontelles, 2019).

Con relación a la dimensión corporal, los estudiantes son conscientes de la importancia del cuerpo en el canto, y manifiestan la aprehensión de herramientas tendientes a su buen manejo en la producción vocal, especialmente desde la relajación y los ejercicios de calentamiento. (Morales, 2010, p. 33)

Es preciso vincular el trabajo con el cuerpo desde una perspectiva centrada en la escucha u otro sentido, es decir, valorando la percepción de una sensación a partir de los sentidos que nos impulsa hacia algo, una acción, una respuesta, una habilidad o una competencia. A partir de esta habilidad cenestésica, el cuerpo reacciona a otros estímulos, potencia capacidades y desarrolla habilidades.

La metodología propone el trabajo con el cuerpo como herramienta sensitiva que propiciará otros encuentros y otras sensaciones que favorecen la educación musical. Asimismo, potencia y fomenta el desarrollo de habilidades vocales, de expresión corporal, así como una conciencia de este cuerpo que integra al resto de sentidos. No es raro así que algunas facultades de música integren o hayan integrado en su currículo la cátedra de expresión corporal para sus estudiantes. Por consiguiente, en rigor, se diría que el cuerpo no es independiente del mundo, sino que, por medio de la percepción, el cuerpo y el mundo permanecen entrecruzados (González & Jiménez, 2010, p. 113).

## Tecnología en procesos de enseñanza-aprendizaje

¿De qué forma las herramientas tecnológicas se integran en el proceso enseñanza-aprendizaje en el aula de música? "Desde la producción musical, buscamos acercar a nuestros estudiantes al conocimiento y manejo de todas las herramientas tecnológicas existentes al servicio de la Música, que permiten realizar procesos de Grabación, Edición y Producción Musical" (Orozco & Hermosa, 2015, p. 4).

Ahora bien, no se puede desconocer que, en los procesos pedagógicos dentro y fuera del aula, el impacto e importancia de la tecnología constituyen un factor determinante que atraviesa el concepto de la didáctica y de la innovación. Más aún si consideramos que, a través de estas herramientas, es posible alcanzar otros procesos directamente relacionados con la educación musical en competencias y habilidades musicales como las musicológicas, axiológicas y cognitivas (Zaragoza, 2009), así como en el desarrollo de habilidades tecnológicas.

En este sentido, se entiende que esta aprehensión y conocimiento de las nuevas tecnologías en la educación musical—por medio de editores de partitura, software de grabación y edición de sonido—se incorporan a la escuela como alternativa y complemento a esas habilidades técnicas y teóricas propias que se establecen en los currículos de educación musical. Al respecto, "en lo que se refiere a la música, por ejemplo, vemos que gracias a la tecnología podemos escuchar directamente una pieza con el timbre de cualquier instrumento sin recurrir a orquestas, sino desde el mismo equipo informático" (Gómez, 2015, p. 71).

Por ello, resulta pertinente que los currículos de educación musical integren la enseñanza musical con el uso de distintos tipos de herramientas tanto tecnológicas como digitales que nos proporciona el mundo actual. En la medida en que este tipo de herramientas y aprendizajes se integren en la escuela, se abordará otros conceptos, temáticas y competencias de la música en la educación.

En consecuencia, en el mundo y sociedad actual—donde nuestros espacios tanto familiares como sociales están en constante transformación, con influencias a veces negativas sobre los niños, niñas y

jóvenes—, es imprescindible que la Escuela del siglo XXI se anticepe a las nuevas necesidades que plantea este escenario moderno, adquiera y adapte esas propuestas dentro de los currículos, especialmente en las materias artísticas, promoviendo y fortaleciendo la creatividad (Romero, 2004).

## Conclusiones

En paralelo a lo expuesto anteriormente, desde la perspectiva de la didáctica es posible observar cómo los procesos de percepción, creación y socialización se concretan a través de productos artísticos. Además, destaca la manera en que algunas propuestas didácticas de los docentes potencian el discernimiento, la reflexión y la expresión en torno a problemáticas locales, nacionales y globales, integrando aspectos políticos, sociales, culturales y educativos. Estos elementos se convierten en objetos de reflexión y crítica por parte de los estudiantes, generando propuestas y ejercicios de creación y composición musical y sonora relacionados con estos temas.

Se observa la transformación y aplicación de otras formas de enseñanza y aprendizaje de la música en la etapa escolar, las cuales buscan consolidar diferentes habilidades en los estudiantes y, al mismo tiempo, se corresponden con otros enfoques de pensamiento, análisis, visiones y formas de actuación por parte de los docentes de música. Según estos enfoques, los maestros y maestras de educación musical se alejan de formatos rígidos que antes se formulaban bajo teorías euro-céntricas sobre la música y los objetivos de la educación musical. Sin embargo, es importante mencionar que los docentes de música involucrados en estas experiencias planifican el contenido de su asignatura conforme a los lineamientos y estándares para la educación artística sugeridos por el Ministerio De Educación Nacional de Colombia (Ministerio de Educación, 2015, pp. 59-69), los cuales enfatizan el desarrollo de competencias en sensibilidad, apreciación estética y comunicación. También se continúa utilizando diferentes tipos de orquestas, grupos instrumentales, corales, formatos y ensambles de rock, jazz y música folclórica como recursos para el desarrollo de habilidades musicales interpretativas e instrumentales en la educación musical en la práctica pedagógica analizada.

Por lo tanto, desde la perspectiva del investigador, se propone que, además de visibilizar aún más la investigación que los docentes de música desarrollan en el contexto escolar público, se incorporen otros formatos que permitan la inclusión de herramientas tecnológicas y digitales, así como el desarrollo de nuevas habilidades sonoras surgidas del tratamiento, elaboración y creación de obras más conceptuales basadas en el sonido, desligadas de la teoría musical eurocéntrica, sus formatos y estructuras.

Finalmente, a modo de recomendación, se plantea la necesidad de potenciar la investigación y la innovación en las prácticas pedagógicas de los docentes de música en el contexto escolar público, reconociéndolos como agentes investigadores, innovadores e intelectuales. De igual forma, se invita a las instituciones, estamentos educativos públicos y centros de documentación e investigación a generar más espacios que visibilicen las investigaciones de los docentes de música y promuevan la reflexión y transformación de la educación y la práctica pedagógica musical en el ámbito escolar. Por último, se subraya la importancia de seguir implementando en las didácticas discursos disruptivos e innovadores que potencien el pensamiento divergente, crítico y creativo en los estudiantes.

## Referencias

- Álvarez, M., Balaguer, N., & Carol, R. (2000). *Valores y temas transversales en el currículum*. Editorial Laboratorio Educativo. Caracas, Venezuela
- Barrón, M. (2019). La didáctica: entre el olvido y la omisión. *El Mundo de la Educación y Cuaderno de pedagogía*, 2(11), 10-15.
- Chacón, R., Flórez, S., García, D., Martínez, E., Buitrago, P., Orozco, D., Gómez, C., Muños, A., Jiménez, D., Garavito, H., Castro, F., Sarmiento, R., Lizarazo, F., Rodríguez, C., Girón, L., Clavijo, V. (2020). *Premio a la Investigación e Innovación Educativa Experiencias 2019*. Instituto para la Investigación Educativa y el Desarrollo Pedagógico, Idep.
- Chion, M. (1999). *El Sonido. Música, Cine y Literatura*. Ediciones Paidós Ibérica
- Fontelles, V. (2019). *Metodologías musicales: Siglos XX y XXI*. <https://roderic.uv.es/handle/10550/70289>
- Gamboa, A. (2017). Educación musical: Para la formación de un sujeto o pariente pobre de los currículos escolares. *Saber, Ciencia y Libertad*, 12(1), 215–224.
- García, B., Loredo, J., & Carranza, G. (2008). Análisis de la práctica educativa de los docentes: Pensamiento, interacción y reflexión. *REDIE. Revista Electrónica de Investigación Educativa*, 10(2), 1–15. Universidad Autónoma de Baja California. <https://goo.su/GuzBGjt>
- Gardner, H. (1995). *Inteligencias múltiples: La teoría en la práctica*. Editorial Planeta.
- Gómez, J. (2015). *Didáctica de la música: Manual para maestros de infantil y primaria*. Unir Editorial.
- González, R., & Jiménez, G. (2011). Fenomenología del entrecruce del cuerpo y el mundo en Merleau-Ponty. *Ideas y Valores*, 60(145), 113–130. <https://goo.su/jkpnicM>
- Gómez, M., Galeano, C., & Jaramillo, D. (2015). El estado del arte: Una metodología de investigación. *Revista Colombiana de Ciencias Sociales*, 6(2), 423–442.
- Greene, M. (2001). *Variations on a blue guitar: The Lincoln Center Institute lectures on aesthetic education*. Teachers College Press. <https://goo.su/tfL5pbN>
- Hargreaves, D. (2009). *The developmental psychology of music*. Cambridge University Press. <https://doi.org/10.1017/CBO9780511521225>
- Herrera, J., & Martínez, Á. (2018). El saber pedagógico como saber práctico. *Pedagogía y Saberes*, 49, 9–26.
- Jurado, F., Pinilla, N., Ramírez, F., Gallo, C., Pinilla, R., Berrío, B., López, J., Sosa, E. A., Cubillos Muñoz, R., Espinel Mahecha, L. H., Martínez Niño, H., Merchán Corredor, H., & Cárdenas Cifuentes, R. (2013). *Premio a la investigación e innovación educativa 2013*. Cooperativa Editorial Magisterio.
- Kemmis, S. (2001). *Changing practices, changing education*. Springer.
- Londoño, O., Maldonado, L., & Calderón, L. (2016). *Guía para construir estados del arte*. Corporación Internacional Redes de Conocimiento – International Corporation of Network of Knowledge.
- Maturana, H. (2001). *Emociones y lenguaje en educación y política*. Ediciones Dolmen Ensayo.
- Ministerio de Educación. (2015). *Lineamientos de educación inicial*. Imprenta Nacional.
- Morales, B. (2010). La música como medio para formar mejores seres humanos: Efectos y alcances del Club de Música. IDEP.

Orozco, M., & Hermos, L. (2015). *Explorando y formando mi identidad musical*. <https://goo.su/8FmhbQJ>

Piaget, J. (1979). La inteligencia y la percepción. En *Psicología de la inteligencia* (pp. 63–96). Psique.

Rojas, L., & Molina, P. (2016). *Maestros, maestras y derechos de la niñez: Una aproximación desde la escuela*. Instituto para la Investigación Educativa y el Desarrollo Pedagógico (IDEP).

Schafer, M. (1975). *El rinoceronte en el aula*. Editorial Melos. [https://nanopdf.com/download/el-rinoceronte-en-el-aula\\_pdf](https://nanopdf.com/download/el-rinoceronte-en-el-aula_pdf)